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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 

“Impulsa UAEM nuevas carreras y más matrícula” 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Fernando de Jesús Bilbao Marcos, señaló que aún no 
se cubren las expectativas de ingreso con respecto de la demanda. Dijo que aunado al incremento de matrícula, se proyecta 
abrir nuevas especialidades en el área de licenciatura para los próximos años, con programas educativos tales como las 
licenciaturas en Nutrición, en Seguridad Publica, en Salud Pública –que, dijo, se trabaja de manera coordinada con el 
Instituto Nacional de Salud Pública- además de la licenciatura en Ciencias Ambientales. “Hemos crecido de manera muy 
significativa a más de 4 mil alumnos y eso es ya un tema, cuando el crecimiento en los últimos años era de 200 alumnos por 
año; ahora, en dos años, hemos dado un salto cualitativo muy interesante. Pero no es suficiente”, afirmó Bilbao Marcos. 
La Unión de Morelos, p.15, (Salvador Rivera). 
 
“Prepara CIB-UAEM libro sobre el corredor biológico Chichinautzin” 
El Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) realiza la edición 
del libro “El uso, manejo y conservación del corredor biológico Chichinautzin”, informó Víctor Mora Pérez, director del CIB-
UAEM, quien considero que estará listo en el mes de diciembre próximo. Detalló que en la edición que se prepara, varias 
comunidades han plasmando sus experiencias en el manejo de la zona boscosa del norte del estado de Morelos. El 
objetivo, dijo, es dar a conocer qué es el Corredor Biológico, cómo están las condiciones actuales, los daños que se están 
provocando en el mismo, las especies amenazadas, pero además dando alternativas de lo que se puede hacer para la 
conservación de la zona y se plantea hacer programas incluyendo a la comunidad, señaló. 
La Unión de Morelos, p.15, (Salvador Rivera). 
 
“Arrancó en Cuautla la Copa Venados 2009” 
Con motivo del 99 Aniversario del Inicio de la Revolución Mexicana, en el auditorio de la preparatoria de la UAEM, se dio el 
banderazo de salida a la participación de cerca de 165 alumnos en la “Copa Venados 2009”, que tiene como propósito 
convocar a los estudiantes del estado a participar en 16 disciplinas para encontrar talentos deportivos para la próxima 
Universiada 2010, que tendrá sede en Chihuahua. La “Copa Venados 2009” concluirá el 8 de diciembre y la Preparatoria 
número Uno de Cuautla participará en las disciplinas de handball, baloncesto y karate, en las que nueve equipos irán a la 
universidad a competir. El comité organizador designará un cuerpo técnico para la elección de talentos. Los participantes 
surgen de los talleres sabatinos que imparte la preparatoria, dentro de los cuales, los alumnos han mostrado buena 
participación. 
La Unión de Morelos, p.6, (Rosendo Álvarez). 
 
“Cae matrícula en escuelas públicas” 
Mientras que padres de familia de diversas primarias protestaron la mañana de ayer por la compactación de grupos y 
reubicación de maestros en varias escuelas, el director del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), 
Felipe Sedano Reynoso aseguró que esta problemática se debe a que Morelos experimenta por primer año una drástica 
reducción en el número de la matrícula de inscripción, lo que dará como consecuencia el traslado de 300 profesores más en 
los próximos días. Y es que el funcionario explicó que de acuerdo con la Ley de Educación, no puede haber grupos con un 
número menor de 30 alumnos, de ahí que la demanda de algunos padres de familia que encabeza la legisladora del PRI, 
Lilia Ibarra Campos no se justifica y además va en contra de la normatividad. 
El Sol de Cuernavaca, p.p.6, (Mónica González). 
 

Nacional: 
 
“Se deben generar políticas para apoyar la educación, dice Narro” 
Las políticas públicas de apoyo a los estudiantes de bachillerato y educación superior del Gobierno del Distrito Federal 
(GDF) van en la dirección pertinente, consideró el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José 
Narro Robles, en tanto el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, subrayó que es un derecho de los jóvenes 
recibir una beca y confió en que al final de su administración el proyecto se convierta en ley. Durante la entrega simbólica de 
becas a estudiantes del bachillerato universitario, beneficiados con el programa Prepa sí –financiado por la administración 
capitalina–, Narro subrayó que es indispensable que desde el gobierno se generen políticas públicas que favorezcan la 
lucha por la igualdad y apoyen a la educación y a los jóvenes. 
La Jornada, p.37, (Gabriela Romero y Emir Olivares). 
 
 
 
 



 
“Se regresarán $112 millones si no hay acuerdo en el Colbach, afirma Székely” 
El subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely, advirtió que si no se llega pronto a una solución con los 
trabajadores del Colegio de Bachilleres (Colbach) se devolverán, en diciembre próximo, los 112 millones de pesos que están 
en disputa y tampoco habrá recursos para continuar con el programa de homologación para el año 2010. Aseguró que de no 
alcanzar un pronto acuerdo con el Sindicato Independiente de Trabajadores de esa casa de estudios (SITCB), ya se tiene 
ideada una serie de mecanismos que anunciaremos las siguientes semanas para evitar la pérdida del semestre. Señaló que 
si no se ejercen los 112 millones de pesos no tendríamos manera de justificar que haya recursos para el año 2010, y de esta 
forma continuar con la homologación. 
La Jornada, p.37, (Karina Avilés). 
 
“Crean el observatorio Jacques-Yves Cousteau” 
Con el propósito de tener un diagnóstico a gran escala geográfica de la situación de los ecosistemas marinos y litorales del 
golfo de México y mar Caribe, así como del impacto que han sufrido por el cambio climático y las actividades humanas, 
científicos del Centro de Investigaciones y Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional anunciaron la 
creación del Observatorio de los Mares y Litorales Jacques-Yves Cousteau, que se ubicará en la estación marina de 
Telchac, Yucatán, de ese centro. El proyecto, que involucra a expertos franceses, busca reunir la mejor información para 
hacer uso eficiente de los recursos y ser instrumento para el diseño de políticas públicas que regulen las actividades 
turísticas, pesqueras, de construcción de infraestructura y de preservación de los ecosistemas de la región. 
La Jornada, p.2a, (Laura Poy Solano). 

 
“El presupuesto para educación está orientado al uso electorero: CNTE” 
El presupuesto para educación aprobado por la Cámara de Diputados se orienta al "clientelismo político" y al uso electorero 
y discrecional de los recursos, de tal suerte que el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) se ha convertido en el 
"reservorio de apoyos electorales" y coadyuvante en la profundización de la desigualdad y la pobreza en el país, 
manifestaron la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y la secretaría de educación, ciencia y 
cultura del "gobierno legítimo de México". En tanto, al término de la ceremonia del Programa de Formación Docente del 
Sistema Nacional de Bachillerato, el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely, aseguró que con los 
recursos aprobados por la Cámara de Diputados se podrán generar 120 mil espacios para el ingreso de alumnos en 
bachillerato y 20 mil becas el próximo año. 
La Jornada, p.7, (Karina Avilés y Laura Poy). 

 
Internacional: 
 
“Chile no es ejemplo a seguir en enseñanza” 
Es lamentable que la OCDE ponga como ejemplo a seguir en América Latina el sistema de educación superior de Chile, 
donde el Estado considera a las universidades públicas un hoyo sin fondo. Con la idea de que invertir plata ahí es perderla, 
aseguró el rector de la Universidad de Santiago de Chile, Juan Manuel Zolezzi Cid. Al dictar una conferencia en la UNAM, el 
académico chileno criticó que en su país se otorgue más presupuesto público a instituciones privadas de educación superior 
que a las estatales. Señaló que, a partir de la reforma del sistema educativo, que le apostó a la privatización, su país es de 
los que menos invierten en instrucción superior a escala mundial. La definición conceptual de Hacienda es que meter plata 
en estas instituciones equivale a perder plata, pese a que ahí se realiza más de 60 por ciento de la investigación del país, y 
a que la educación en Chile tienen muy buen nivel, especialmente la pública. 
La Jornada, p.37, (Emir Olivares). 
 
“Brasil es un ejemplo a seguir, afirma astronauta mexicano ante Calderón” 
José Hernández, astronauta estadounidense de origen mexicano, recomendó al presidente Felipe Calderón que México siga 
el ejemplo de Brasil, tanto por sus niveles de inversión en ciencia y tecnología como por ser una potencia aeroespacial con 
la empresa Embraer, la tercera más importante del mundo.  Este ingeniero de la NASA, quien en septiembre viajó a bordo 
del transbordador Discovery a la Estación Espacial Internacional, en la misión STS-128, fue recibido en una ceremonia 
especial por Calderón, ante quien propuso que México apueste por la ciencia, dado que los recursos naturales se agotan y 
los recursos intelectuales perduran. 
La Jornada, p.38, (Claudia Herrera Beltrán). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

SALUD: 
 

Estatal: 
  
“Vacunan a comuna vs. gripe estacional” 
La Dirección de Salud municipal vacunará contra el virus de la influenza estacional a los trabajadores del Ayuntamiento de 
Cuernavaca que tienen contacto directo con la población, informó el titular del área, Arturo Alarcón Martínez. La campaña de 
vacunación iniciará el lunes en las ayudantías municipales y en las delegaciones de la ciudad, y debido a que sólo serán 
aplicadas 300 dosis, se privilegiará a quienes no les ha sido aplicada la vacuna anual contra el virus de la influenza típica. 
“Tenemos garantizadas 300 dosis, a través del ISSSTE, para aplicarlas a los trabajadores del ayuntamiento con la finalidad 
de, al menos en la influenza estacional, evitar que aparezcan casos nuevos”, comentó el director de Salud municipal. 
Diario de Morelos, p.4, (Yesenia Daniel). 
 
“Dejarán de otorgar licencias a antros” 
El cabildo de Jiutepec aprobó por mayoría de votos cancelar la expedición de licencias de funcionamiento para los 
establecimientos denominados “giros rojos”. El Presidente Municipal, Miguel Ángel Rabadán Calderón, informó que la 
determinación se tomó porque administraciones anteriores otorgaron de forma irregular licencias de funcionamiento y hay 
sitios que operan con anomalías. “En administraciones anteriores se otorgaron licencias de funcionamiento para giros rojos 
y también blancos fuera de la legalidad, lo que vamos a hacer para erradicar la situación es registrar un padrón de estos 
negocios y realizar las inspecciones correspondientes para detectar y sancionar a quienes funcionan con irregularides”. El 
edil indicó que la dirección de Licencias y Reglamentos revisará los datos que dejó la administración anterior sobre los giros 
rojos para comenzar a trabajar en las revisiones. Señaló también que se buscará fijar un horario para estos establecimientos 
y tener mayor orden y control. 
Diario de Morelos, p.7, (Yesenia Daniel). 
 
“Registra Morelos 664 casos de influenza” 
La Secretaría de Salud del estado informó que a la fecha suman en Morelos 664 casos de Influenza A/H1N1. De acuerdo 
con el reporte oficial, la autoridad sanitaria informó que hasta este miércoles se han confirmado plenamente 664 caos de 
Influenza Humana en lo que va del año, y 95 casos de tipo estacional. El número de decesos por el virus A/H1N1 en dicho 
registro se mantiene en 14; había 11 pacientes hospitalizados por cuadro clínico del citado virus, de los cuales seis se 
reportaban como graves. La Secretaría de Salud convocó a la población a extremar precauciones para evitar en general las 
infecciones respiratorias agudas. 
La Unión de Morelos, p.11, (Tlaulli Preciado). 

 
Nacional: 
 
“Estudiarán por 13 días vacunas contra influenza” 
El titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, Miguel Ángel Toscano, informó que una vez 
que este lunes llegue a México el primer lote de vacunas contra la influenza A/H1N1, el biológico se liberará en automático y 
será sometido a estudios de laboratorio sobre seguridad y eficacia durante 13 días. El funcionario subrayó que estos análisis 
son un requisito que imponen las leyes sanitarias porque la vacuna ya ha sido estudiada en varios de los países donde está 
siendo aplicada sin reacciones adversas entre la población por lo que invitamos a la población, a vacunarse. Este lunes 
llegarán 650 mil dosis de las 30 millones programadas y se aplicarán en primera instancia al personal de salud que está en 
contacto directo con pacientes. 
La Jornada, p.39, (Mariana Norandi). 
 

Internacional: 
 
“En 20 años se han cuadruplicado los desastres naturales en AL y el Caribe” 
En las pasadas dos décadas se cuadruplicó el número de desastres naturales en América Latina y el Caribe a consecuencia 
del cambio climático, lo que ha provocado que el número de personas afectadas se haya incrementado de 174 millones a 
250 millones, dijo ayer Marcela Suazo, directora regional para Latinoamérica del Fondo de Población de Naciones Unidas 
(UNFPA, por sus siglas en inglés). Al presentar el informe anual de esta agencia sobre el estado de la población mundial, 
puntualizó que este impacto exacerba las desigualdades en las localidades donde las mujeres son las que más sufren. La 
funcionaria de Naciones Unidas hizo un llamado a invertir para que las tres mil 400 millones de mujeres que existen en el 
mundo fortalezcan su poder de adaptación frente al calentamiento de la atmósfera. 
La Jornada, p.2a, (Georgina Saldierna). 
 
 
 
 



 
 
“Latinoamericanos gastan 113 mil mdd este año en alcohol” 
Los latinoamericanos beberán alcohol por 113 mil millones de dólares en 2009, año de la crisis económica y el desempleo, 
reveló hoy la empresa de estudios de mercado Euromonitor International. La ingesta etílica, que supera el PIB conjunto de 
Centroamérica, Uruguay y Bolivia, subirá a 118 mil millones de dólares en 2010, cuando empiece la recuperación. La bebida 
preferida en ambos años será la cerveza, en la que los consumidores gastan 70 mil millones de dólares anuales, algo más 
que todos los planes fiscales de reactivación anunciados en 2009. Brasil y México, que representan 58 por ciento del PIB 
regional, también son los mayores consumidores de esta bebida, con un mercado interno de 38 mil millones de dólares, 
entre ambos. En Perú y Argentina el consumo de cerveza oscila en torno a 3 mil millones de dólares anuales, pero va al 
alza. 
La Jornada, p.26, (Dpa). 
 
 

ECONOMÍA: 
 

Nacional: 
 
“Devoluciones del SAT cuadruplican la recuperación de adeudos de causantes” 
A través de revisiones y auditorías, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) recuperó de enero a septiembre cerca de 
40 mil 500 millones de pesos que adeudaban grandes contribuyentes. En su informe trimestral, el organismo recaudador dijo 
que hasta el 30 de septiembre ingresó un total de 65 mil 266 millones de pesos recaudados a través de la fiscalización de 
contribuyentes incumplidos. Pero, en contrapartida, el SAT se mostró generoso con los contribuyentes: realizó devoluciones 
de impuestos, en especial el de sobre la renta (ISR) y al valor agregado (IVA) por alrededor de 160 mil 648 millones de 
pesos en total. En esta materia el organismo dijo: El monto de las devoluciones presentó un considerable aumento, lo que 
refleja el énfasis del SAT en procesar las devoluciones de manera ágil, al mismo tiempo que se busca identificar con mayor 
precisión a los contribuyentes que soliciten devoluciones fraudulentas o improcedentes. De acuerdo con el Informe 
Tributario y de Gestión, el SAT dijo haber realizado visitas a más de 500 mil domicilios fiscales y establecimientos con el fin 
de depurar y actualizar el Registro Federal de Contribuyentes. En este sentido mencionó que se ejecutaron procesos de 
inscripción masiva de asalariados y de personas físicas del sector primario. 
La Jornada, p.27, (Víctor Cardoso). 

 
Internacional: 
 
“Cancelan bancos alemanes 100 mil tarjetas de crédito” 
Los bancos alemanes cancelaron más de 100 mil tarjetas de crédito utilizadas en España por sus clientes, como medida 
preventiva ante un presunto robo de información bancaria en ese país. Sólo las cajas de ahorros y bancos retiraron de 
circulación 60 mil tarjetas de crédito, confirmó un portavoz de la Asociación Federal de Bancos Populares y de Cajas de 
Ahorros de Alemania (BVR). Hace una semana la filial alemana del banco británico Barclays también dio a conocer el 
cambio de miles de sus tarjetas de crédito que fueron utilizadas recientemente en España. Las tarjetas de crédito afectadas 
por el fraude cometido en España afecta a las tarjetas Visa y Mastercard que fueron utilizadas en ese país los últimos 
meses. 
La Jornada, p.26, (Notimex). 

 
 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 
“Sacan a niños del salón; bloquean vía” 
Para exigir que no les quiten docentes y que no fusionen grupos escolares, padres de familia y alumnos de la escuela 
primaria “Enrique Pestalozzi” hicieron cierres escalonados de la avenida Morelos. Desde las 11:00 horas, el presidente del 
Comité de Padres de Familia de la escuela, Juan Exiquio Rodríguez Abúndez, acompañado de más papás, se presentó 
afuera de las instalaciones, ubicadas en el Centro, para exigir solución a esta problemática.  “Nos están diciendo que una 
maestra de cuarto año la van a cambiar a la primaria ‘Josefa Ortiz de Domínguez’ y que el grupo lo va a seguir atendiendo 
una maestra de primer año, porque los primeros que son cuatro los van a fusionar para este cambio”.  Explicó que al 
fusionar grupos y pasar a una maestra de primero a un grupo de cuarto año, se iba a afectar a los alumnos. 
Diario de Morelos, p.4, (Brenda Ramírez) y La Unión de Morelos, p.14 (Tlaulli Preciado) 
 
 
 



 
 
“Resurten agua a 3 mil familias en Cuerna” 
Más de 3 mil familias padecieron de la falta de agua a consecuencia de la avería de la bomba de uno de los pozos del 
Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC); autoridades municipales indicaron que el servicio ya fue 
restablecido. Desde el domingo, usuarios de la colonia Flores Magón, de la avenida Cuauh-témoc y de una parte del 
polígono del Centro Histórico no tuvieron el servicio de agua potable debido a la falla de la bomba del pozo número uno.  “La 
verdad, el agua casi nunca falta por esta zona, por eso se nos hizo raro que el domingo estuviera fallando y no llegara”, 
comentó la señora Raquel López, habitante de la calle Motolinía. Los vecinos de las calles Leyva, Motolinía y Netzhualcoyotl 
aseguraron que hicieron los reportes correspondientes al SAPAC para que mientras era arreglado el problema, enviara 
pipas de agua. 
Diario de Morelos, p.4 (Yesenia Daniel). 
 
“Incumplen 7 ediles con Ley de Ingresos” 
Alcaldes de siete municipios incumplieron con la entrega al Congreso del Estado, de su Ley de Ingresos para el 2010, lo que 
los pone en riesgo de operar el primer año de su gestión con el mismo presupuesto que se les asignó este año, señaló el 
diputado de la Comisión de Hacienda, Rabindranath Salazar Solorio, al sostener que hoy se definirá si se les otorga una 
prórroga. De hecho, en la sesión de hoy el pleno del Congreso del Estado discutirá darles una prórroga a los alcaldes de los 
municipios de Axochiapan, Ciudad de Ayala, Jojutla, Mazatepec, Miacatlán, Tepoztlán, Totolapan y Zacualpan de Amilpas, a 
quienes el plazo se les podría autorizar para el lunes a más tardar. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Alberto Millán). 
 
“Compran gas lacrimógeno para jueces” 
Para evitar que en los juzgados que se encuentran operando en los nueve distritos judiciales puedan salirse a los jueces, las 
cosas de control, consecuencia de la inseguridad que se vive en la entidad, el Poder Judicial del Estado de Morelos adquirió 
40 fornituras, 40 botes cuyo contenido es gas lacrimógeno e igual número de bastones de energía eléctrica para inmovilizar 
a las personas, informó Ricardo Rosas Pérez, presidente del Tribunal Superior de Justicia. En entrevista, dijo que a nivel 
interno se han tomado algunas medidas adicionales para la revisión de las personas que tratan de ingresar a cada tribunal, 
"desde luego para algunas personas causará algunas incomodidades, pero esos procesos de revisión es con la idea de 
privilegiar la seguridad, no sólo para los servidores públicos, público en general y los litigantes". 
El Sol de Cuernavaca, p.p.5, (Pedro Oseguera). 
 
“Exigen aclarar los feminicidios de Morelos” 
La Comisión Independiente de Derechos Humanos de Morelos (CIDHM) exigió al Congreso local que revise cada uno de los 
233 asesinatos de mujeres perpetrados en Morelos durante los últimos 10 años, dio a conocer la coordinadora de la 
organización no gubernamental, Juliana Quintanilla García. Indicó que para la CIDHM ningún caso ha quedado resuelto por 
completo, pues los agresores que son sentenciados apelan y al final se les deja libres (sólo se ha dictado sentencia en dos 
asuntos). Las estadísticas de la CIDHM, señaló Quintanilla García, se recabaron con cifras de la Procuraduría General de 
Justicia del Estado (PGJE), y este miércoles se entregaron al presidente de la mesa directiva de la legislatura de Morelos, 
Othón Sánchez Vela. La activista exigió además que se aplique a la brevedad posible la Ley de Acceso a una Vida Libre de 
Violencia para Morelos, y que el Congreso local sancione al gobernador Marco Adame Castillo porque ya violó esa ley, pues 
tenía cuatro meses para entregar el reglamento y ya lleva dos años sin hacerlo, lo que impide que esta ley opere. Por la 
tarde, unos 50 activistas y familiares de mujeres asesinadas se manifestaron en el zócalo de esta capital para exigir castigo 
a los agresores, y que las autoridades estatales, comenzando por el gobernador Marco Antonio Adame y el procurador de 
Justicia del estado, Pedro Luis Benítez Vélez, dejen de violar los derechos de las mujeres. La mayoría de los feminicidios en 
Morelos han ocurrido en los municipios de Cuernavaca, Jiutepec, Yautepec, Cuautla, Xochitepec Temixco, Jojutla, 
Zacatepec, Tlaltizapán, Jonacatepec, Jantetelco, Puente de Ixtla, Huitzilac, Ciudad Ayala, Emiliano Zapata, Miacatlán y 
Amacuzac. 
La Jornada, p.29, (Rubicela Morelos Cruz). 
 
“Fluye la entrega de Créditos a la Palabra mediante el Programa Granos Básicos en Morelos” 
Se continúa con la entrega de créditos a la palabra, así lo dio a conocer el titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 
(Sedagro), Bernardo Pastrana Gómez, quien puntualizó que a la fecha se ha beneficiado tan sólo con este programa a 15 
mil 520 productores. Pastrana Gómez enfatizó que para este programa se destinaron 35 millones 698 mil pesos este año, 
con lo que se ha apoyado a más de 15 mil productores de hortalizas, frutales, avícolas, ganaderos, así como para diversos 
proyectos de talleres de costura, tiendas rurales; y en la compra de maquinaria y granos básicos. Así lo dio a conocer luego 
de la última entrega de créditos a 250 personas, quienes recibieron en conjunto recursos por más de un millón 325 mil 
pesos, en los municipios de Temixco, Tlayacapan, Tepalcingo, Jonacatepec, Axochiapan, Jiutepec, Ayala, Cuautla, 
Yecapixtla y Puente de Ixtla. 
La Unión de Morelos, p.20, (Cortesía). 
 
 
 
 
 



Nacional: 
 
“Cofepris: se viola ley sobre publicidad de alimentos” 
A casi un año de la entrada en vigor del Código de Autorregulación de la Publicidad de Alimentos y Bebidas dirigida al 
Público Infantil (Pabi) para combatir la obesidad, se detectó que 60 por ciento de los anuncios de las empresas ha 
incumplido el acuerdo, afirmó el titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), 
Miguel Ángel Toscano. Al participar en el foro internacional sobre Intervenciones en obesidad infantil, organizado por la 
Fundación Mexicana para la Salud, agregó que la Cofepris realizó monitoreos en 40 canales de radio y televisión y observó 
que 70 por ciento de los empresas que anuncian productos para niños y no han firmado el Código Pabi, violan las 
disposiciones que marca la legislación vigente. 
La Jornada, p.36, (Mariana Norandi). 
 
“Persiste la discriminación en la mayoría de los ámbitos” 
En México la discriminación persiste en la mayoría de los ámbitos económicos y sociales. Por ejemplo, en el sector 
educativo, las estadísticas muestran que de cada 100 niñas que entran a la primaria sólo 5.9 por ciento termina una carrera 
técnica o profesional. En tanto, esta relación para el caso de los varones es de 10.8 por cada 100, señaló Patricia 
Bustamante, presidenta del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred). Durante el arranque del 
seminario de análisis general de estadística en discriminación fue creado un comité especial que brinda información para 
combatir la desigualdad; además, Conapred y las Naciones Unidas pondrán especial atención en la promoción de los 
derechos laborales de las mujeres. 
La Jornada, p.36, (Fabiola Martínez). 
 
“Reorientar gasto, piden grupos ecologistas” 
Grupos ecologistas consideraron que el presupuesto de 46 millones de pesos aprobado por la Cámara de Diputados para la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales requiere de una fuerte reorientación para lograr un manejo 
transparente, honesto y eficaz, sobre todo en el periodo de crisis que se vive en el país. La Red Mexicana de de 
Organizaciones Campesinas Forestales AC, por voz de su presidente Gustavo Sánchez, dijo que en materia forestal se 
deben reorientar recursos y objetivos de desarrollo de programas como Proárbol, para impulsar el sector, del que dependen 
unos 13 millones de mexicanos, la mayoría indígenas. 
La Jornada, p.37, (Gabriel León Zaragoza). 
 
“Venderán cerca de 800 mil árboles de Navidad” 
La Comisión Nacional Forestal estimó que este fin de año los productores mexicanos de árboles de Navidad comercializarán 
en el territorio nacional alrededor de 800 mil unidades –cifra similar a la comercializada en la temporada pasada—, frente a 
una demanda de un millón 800 mil piezas. 
La Jornada, p.39, (Gabriel León Zaragoza). 
 
“Reducción de .9 por ciento a recursos para cultura, según cifras de diputados” 
El presupuesto para la cultura aprobado en la Cámara de Diputados tiene una reducción de .9 por ciento, según las cifras 
entregadas este miércoles por la Comisión de del ramo, encabezada por la legisladora Kenia López Rabadán, frente al 
primer intento de recortar 25 por ciento los fondos para este sector (La Jornada, 14/11/09). Con base en esas cifras, el gasto 
destinado al rubro para 2010 es de 11 mil millones 798 mil pesos, luego de obtenerse una ampliación de 3 mil 21 millones 
de pesos; mientras que el de 2009 fue de 11 mil 931.64 millones de pesos: la reducción fue de 133 millones. 
La Jornada, p.4a, (Ericka Montaño Garfias). 
 
“El gasto en infraestructura, apoyo para superar la crisis: Calderón” 
Con los 630 mil millones de pesos que estarán disponibles el próximo año para inversión en infraestructura, se contribuirá a 
que el país salga de la crisis y logre un crecimiento rápido y permanente, aseguró aquí el presidente Felipe Calderón 
Hinojosa. Durante la puesta en marcha de la construcción del libramiento carretero que comunicará La Piedad con el centro-
occidente de la República, insistió en que aún debe analizar el presupuesto aprobado en la Cámara de Diputados pero, de 
entrada, el monto señalado no tiene precedente. El jefe del Ejecutivo federal afirmó que los mexicanos hacen un gran 
esfuerzo para pagar sus impuestos y "con toda razón nos exigen transparencia y eficiencia en el ejercicio de los recursos", 
por eso las autoridades de los tres niveles de gobierno están obligadas a actuar con honestidad. 
La Jornada, p.3, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
“En 2010, Oportunidades ampliará su cobertura sólo a 250 mil familias” 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), Ernesto Cordero Arroyo, sostuvo que el Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PEF) 2010 aprobado por la Cámara de Diputados no representa una derrota para el gobierno del presidente 
Felipe Calderón. Manifestó que al no haberse tomado en cuenta la propuesta del Ejecutivo federal, quedarán fuera de la 
ampliación del programa Oportunidades unas 250 mil familias de un millón 300 mil previstas. Acerca de si el Presidente 
debe vetar el PEF 2010, consideró que "hay que tomarlo (el llamado) con calma y analizar el documento completo para 
poder emitir un comentario". 
La Jornada, p.5, (Gabriel León Zaragoza). 
 
 



 
 
 
 
“Habrá menos recursos para seguridad pública y la Sedena” 
La Cámara de Diputados redujo 1.8 por ciento el presupuesto en seguridad pública y defensa nacional para el ejercicio 
2010, al pasar de 104 mil 909 millones de pesos a 103 mil 98 millones. La dependencia menos afectada es la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) federal, y la que tuvo mayor impacto es la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), de acuerdo 
con la Gaceta Parlamentaria de San Lázaro. La asignación presupuestal, acordada el pasado 17 de noviembre en la 
Cámara de Diputados, señala que la SSP federal pasará de 32 mil 916 millones de pesos en 2009 a 32 mil 437 millones, lo 
que equivale a una disminución de 479 millones de pesos. La Sedena manejará 590.9 millones de pesos menos respecto 
del presupuesto ejercido este año. Para 2009, los diputados asignaron al Ejército 43 mil 623 millones de pesos, y para 2010, 
43 mil 32 millones. 
La Jornada, p.6, (Gustavo Castillo García). 
 
“Exigen activistas etiquetar fondos para erradicar la violencia contra las mujeres” 
Para 2010 la Cámara de Diputados aprobó un presupuesto de 10 mil 913 millones de pesos para equidad de género, lo que 
representa un incremento de casi 2 mil millones respecto de lo que se dispuso en 2009 y unos mil millones más de lo que 
propuso el Ejecutivo federal. La propuesta del Ejecutivo para equidad de género fue de 55 mil 480 millones pesos, que 
incluía 46 mil 146 millones del programa Oportunidades, con lo cual el presupuesto se reducía a 9 mil 334 millones de 
pesos. Organizaciones defensoras de los derechos de la mujer, en coordinación con la Comisión de Equidad de Género, 
solicitaron que se excluyera Oportunidades, porque no es exclusivo para mujeres. La madrugada del martes, la comisión 
logró que se extrajera ese programa y se incrementara el presupuesto mil 580 millones más de lo propuesto por el Ejecutivo. 
La Jornada, p.6, (Mariana Norandi). 
 
“Todas las dependencias del Ejecutivo, al corriente en sus pagos por electricidad: SG” 
En respuesta a las afirmaciones de líderes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) de que dependencias federales 
tienen adeudos millonarios por el servicio de energía eléctrica, el gobierno del presidente Felipe Calderón sostuvo, primero 
en voz del subsecretario de Gobernación, Gerónimo Gutiérrez, y luego mediante un comunicado de prensa, que ésa y otras 
instancias, como la Procuraduría General de la República (PGR) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), están al 
corriente en sus pagos. El funcionario entregó la noche del pasado martes a un medio de comunicación, durante una 
entrevista televisiva, varias carpetas que contenían documentos expedidos por Luz y Fuerza del Centro (LFC), en los que a 
su decir se comprueba que ninguna dependencia federal tiene adeudos. 
La Jornada, p.9, (Fabiola Martínez, Patricia Muñoz y Jesús Aranda). 
 
“Se movilizan electricistas en Pachuca; enfrentan a policías” 
Unos 500 integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) marcharon por el bulevar Luis Donaldo Colosio al 
palacio de gobierno en demanda de que la Federación derogue el decreto de extinción de Luz y Fuerza del Centro (LFC). 
En el camino se les unieron unos mil 500 integrantes de ocho organizaciones afiliadas al Concejo Nacional de 
Organizaciones Rurales y Pesqueras, que demandaron obras y más apoyos al agro. Pablo Esparza, subsecretario general 
SME división Juandhó –y hermano de Martín, secretario general del gremio–, señaló que los abogados que promueven el 
amparo contra la extinción de LFC "han garantizado que sí se puede echar abajo el decreto". 
La Jornada, p.10, (Carlos Camacho). 
 
“Puente de cinco días en San Lázaro” 
Los diputados federales tomarán un puente de cinco días, al decretarse que sus actividades legislativas reiniciarán el martes 
próximo en San Lázaro. Una vez que aprobaron el Presupuesto de Egresos de la Federación 2010, los representantes 
populares se adjudicaron un extenso descanso, suficiente para ir a sus entidades de origen o realizar actividades distintas a 
aquellas para las que fueron electos, mientras las personas comunes no tendrán esa posibilidad, ya que el Senado rechazó 
la aplicación de dos puentes en una semana. 
La Jornada, p.10, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
 
“Ratifican telefonistas respaldo al SME” 
El sindicato de telefonistas reiteró que mantendrá su apoyo a la Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), analizará si 
participará en la huelga nacional a la que ha convocado esta organización y continuará dándole ayuda en especie. En 
entrevista, el secretario general adjunto del Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana, Jorge Castillo, informó que 
aun cuando esta organización ha determinado seguir apoyando al SME, deberá analizar las acciones que emprenderán. 
Hizo ver que debido a la participación de los telefonistas en el paro cívico organizado por el SME el pasado 11 de 
noviembre, "les descontaron un día de trabajo", por lo que se someterá a la consideración de los trabajadores la posible 
participación de esta organización en la llamada "huelga nacional". 
La Jornada, p.10, (De la redacción). 
 
 
 
 



 
“Apuntalar el padrón", prioridad del IFE pese a ajuste presupuestal” 
Aunque el recorte presupuestal de 600 millones de pesos que la Cámara de Diputados aplicó al Instituto Federal Electoral 
(IFE) es sustancial en las finanzas del organismo, estuvo dentro de los parámetros de lo "racional" y "manejable", consideró 
el consejero Francisco Guerrero. Ahora –señaló–, el instituto pugnará por no afectar dos de los programas centrales para 
2010: la actualización del padrón y el Sistema de Administración de Tiempos del Estado para los comicios locales del 
próximo año. Dijo que otro de los renglones importantes que se buscará salvaguardar es el relativo a mantener la actual 
planta laboral y, por tanto, evitar al máximo el despido de personal. Subrayó que existe una profesionalización importante 
entre los trabajadores del organismo que es necesario preservar, por lo que se pugnará por que los ajustes se hagan en las 
áreas susceptibles de asimilarlos. 
La Jornada, p.13, (Alonso Urrutia). 
 
“En febrero, liquidación del PSD” 
La liquidación del Partido Social Demócrata (PSD) concluirá en febrero conforme a lo proyectado por el Instituto Federal 
Electoral (IFE) y los líderes del extinto partido. De acuerdo con el ex dirigente Jorge Carlos Díaz Cuervo, en la reunión se 
planteó que las deudas del instituto político ascienden a 50 millones de pesos, además de que a Hacienda y el IMSS les 
debe 15 millones. Díaz Cuervo dijo que cuentan con 50 millones por prerrogativas y tienen otros 13 millones como "saldo a 
favor". La próxima semana se publicará en el Diario Oficial de la Federación la lista de acreedores que podrán reclamar 
pagos. 
La Jornada, p.13, (De la Redacción). 
 
“Los niños, "blanco" de la crisis y la inseguridad” 
En vísperas del 20 aniversario de la firma y adhesión de México a la Convención sobre los Derechos del Niño, de la 
Organización de Naciones Unidas (ONU), la Red por los Derechos de la Infancia alertó que la crisis económica y el avance 
de la inseguridad en el país han propiciado que menores y jóvenes, además de ser "blancos" de las bandas del crimen 
organizado, también sean reclutados por ellas. En conferencia de prensa, Albania González, coordinadora general operativa 
de la red, señaló que ha aumentado la utilización de niños en el traslado de drogas, así como el rapto y el convencimiento 
de menores –mediante engaños o falsas promesas– "para que se integren a las redes de trata con fines de explotación 
sexual". 
La Jornada, p.14, (Carolina Gómez Mena). 
 
“Migrantes mexicanos dan al fisco de EU más que a sus familias” 
Los trabajadores mexicanos en Estados Unidos pagaron el último año impuestos al fisco de aquel país por 52 mil 799 
millones de dólares, cantidad que duplicó el monto de las remesas enviadas a sus familiares en el último periodo, indicó un 
estudio publicado este miércoles. "La migración tiene un efecto positivo tanto para el país de acogida como para el de 
origen", expuso Jorge Sicilia, economista en jefe de BBVA para América, en la presentación del estudio Situación migración 
México, elaborado por el Servicio de Estudios Económicos de esa institución financiera. México será sede en 2010 de la 
cuarta edición del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo, iniciativa que surgió en el seno de Naciones Unidas en 2006, 
informó ayer Gustavo Lara, director general de la Fundación BBVA Bancomer. Este acto, de carácter anual, se ha realizado 
antes en Bruselas, Bélgica; Manila, Filipinas; y Atenas, Grecia, hace un par de semanas. En este foro participan los 
gobiernos y organizaciones de la sociedad civil. 
La Jornada, p.27, (Roberto González Amador). 
 
“Devoluciones del SAT cuadruplican la recuperación de adeudos de causantes” 
A través de revisiones y auditorías, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) recuperó de enero a septiembre cerca de 
40 mil 500 millones de pesos que adeudaban grandes contribuyentes. En su informe trimestral, el organismo recaudador dijo 
que hasta el 30 de septiembre ingresó un total de 65 mil 266 millones de pesos recaudados a través de la fiscalización de 
contribuyentes incumplidos. Pero, en contrapartida, el SAT se mostró generoso con los contribuyentes: realizó devoluciones 
de impuestos, en especial el de sobre la renta (ISR) y al valor agregado (IVA) por alrededor de 160 mil 648 millones de 
pesos en total. 
La Jornada, p.27, (Víctor Cardoso). 
 
“Anulan amparo que impedía explotar arena de Cozumel para rellenar playas” 
En unos días se comenzará a retirar arena del banco norte de Cozumel para rellenar playas de Cancún, la Riviera Maya y 
Cozumel, anunció Mauricio Limón, subsecretario de Gestión y Riesgo Ambiental de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat). El funcionario recordó que se otorgó una suspensión definitiva a la organización no 
gubernamental Cielo, Tierra y Mar (Citymar), de Cozumel, que evitaba la extracción de arena, pero el recurso legal quedó 
sin efecto porque el organismo no pagó una fianza de 15 millones de pesos para cubrir el posible daño económico por la 
demora del proyecto. Limón añadió que Citymar tramitó un amparo contra el pago de la fianza, pero no lo obtuvo. La 
secretaria de Turismo estatal, Sara Latife Ruiz Chávez, adelantó que se enviarán dos dragas para sacar arena de Cozumel. 
La Jornada, p.29, (Hugo Martoccia). 
 
 
 
 



 

Internacional: 
 
“Teme Obama doble recesión si persiste necesidad de gasto para la recuperación” 
El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, expresó sus temores sobre una posible doble recesión si persiste la 
necesidad de un excesivo gasto para reanimar la recuperación de su país. Obama lanzó su más severa advertencia sobre la 
necesidad de contener los crecientes déficits de su país, al afirmar que acumular demasiado endeudamiento gubernamental 
podría llevar a una recaída en la recesión. Obama, quien debió hacer frente a duras críticas de los conservadores fiscales 
por llevar el déficit a niveles récord durante la crisis económica, admitió en declaraciones a la emisora Fow News, durante su 
visita a Asia, que las medidas de gasto sin precedente no pueden extenderse mucho más. 
La Jornada, p.25, (Reuters y Dpa). 
 
“No se cerrará a finales de enero la prisión de Guantánamo: Obama” 
El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, admitió hoy por primera vez que la prisión de Guantánamo en Cuba no se 
cerrará a finales de enero, según prometió durante su campaña electoral, aunque espera que sea clausurada a lo largo del 
próximo año. Asimismo, el mandatario se pronunció en favor de que sea condenado a muerte el autor intelectual de los 
atentados del 11 de septiembre de 2001. 
La Jornada, p.20, (Afp, Dpa, Reuters y The Independent). 
 
“Pide la FAO 44 mil mdd anuales para reactivar la agricultura, clave para erradicar el hambre” 
El director de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), Jacques Diuf, lamentó la 
escasa participación de jefes de gobierno y de Estado en la cumbre sobre seguridad alimentaria, que concluyó aquí este 
miércoles, durante la cual destacó el compromiso de las naciones de América Latina por erradicar el hambre antes de 2025. 
Diuf aprovechó este encuentro para solicitar 44 mil millones de dólares al año para reactivar el sector de la agricultura, clave 
para combatir el hambre, pero los países más industrializados que integran el Grupo de los 8 ofrecieron sólo 20 mil millones 
repartidos en los próximos tres años. La cumbre de tres días, a la que asistieron 60 jefes de Estado y de gobierno, comenzó 
el lunes con la adopción de los 193 países miembros de la FAO de una declaración final en la que se comprometen a 
erradicar el hambre, pero sin fijar una fecha concreta ni otorgar fondos para lograrlo. Diouf deploró de nuevo la ausencia de 
una fecha límite para erradicar el hambre, la cual había sido establecida en el pasado para 2025, pero tal objetivo no fue 
confirmado. 
La Jornada, p.21, (Afp). 
 
“Preocupan a Argentina y Brasil las siete bases de EU en Colombia” 
Los presidentes de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, y de Argentina, Cristina Fernández, manifestaron hoy una vez más su 
preocupación por las bases militares estadunidenses en Colombia, y consideraron que la presencia de tropas 
extrarregionales en Sudamérica es incompatible con los principios de respeto a la soberanía y la integridad territorial de los 
estados en la región. Los mandatarios destacaron en una declaración conjunta la importancia de que los acuerdos de 
cooperación militar con potencias de fuera de la región se deben acompañar de garantías formales de que no serán 
utilizados contra la soberanía, la integridad, la seguridad y la estabilidad de los países sudamericanos. Lula y Fernández 
“reiteraron que sus gobiernos no reconocerán el resultado de las elecciones del 29 de noviembre conducidas por el gobierno 
de facto” hondureño de Roberto Micheletti. Insistieron en la restitución del presidente Manuel Zelaya, al considerar que es 
indispensable para el restablecimiento del orden institucional, de derecho y democrático. En otro orden, los mandatarios 
decidieron crear un grupo de trabajo ministerial para buscar una solución definitiva a las fricciones comerciales entre los dos 
principales socios del Mercosur. No obstante, la compañía Aerolíneas Argentinas firmó un contrato de compra de 20 
aeronaves de la fábrica brasileña Embraer para equipar la flota de su subsidiaria Austral, en lo que fue el principal acuerdo 
alcanzado en la breve visita a Brasilia de la mandataria argentina. 
La Jornada, p.22, (Afp y Dpa). 


